

Conseil communautaire lundi 23 septembre
20h30, domaine de Rentilly



Ce week-end offre de nombreuses possibilités de visites : journée de la mobilité, journées du patrimoine, 15 ans du moulin Russon, sans oublier l'exposition au château de Rentilly. Il est même possible d'aller à la plage. Il nous faut continuer à proposer des activités de ce type à nos habitants pour faire vivre Marne et Gondoire.

Jean-Paul Michel

Dans ce numéro



Le Parc culturel ouvrait sa saison vendredi soir *Page 2*



Journées du patrimoine et Journée de la mobilité ce week-end *Page 3*



La maison de services au public *Page 5*



Retour sur les ateliers de la biodiversité *Page 6*

Le Parc culturel lance sa saison

Au programme de la saison automne-hiver : arts visuels, festivals musicaux, ateliers d'écriture, spectacles pour grands et petits. La soirée de lancement avait lieu hier soir au château de Rentilly avec le vernissage de l'exposition D, comme l'initiale des noms des artistes dont les œuvres sont exposées, issues de la collection du fond régional d'art contemporain Île-de-France. Cette lettre est celle qui a été le plus tirée au sort par les visiteurs du site internet du frac. Ce même procédé avait été utilisé l'année dernière pour l'exposition L.

«Cela peut paraître désinvolte a expliqué Xavier Franceschi lors de la visite presse mercredi. Pourtant, il y a des expositions qui développent un thème et pour lesquelles on cherche ensuite des œuvres pour illustrer le propos. Ici, ce champ est évacué pour que les œuvres valent par elles-mêmes. Il s'agit aussi de faire vivre la collection du Frac, qu'il s'agisse d'artistes très connus ou peu connus.»

Exposition en entrée libre jusqu'au 22 décembre les mercredi, samedi et dimanche après-midi.



Jean-Paul Michel avec Patrick Guichard, maire de Bussy-Saint-Martin et Marc Pinoteau, maire de Collégien lors du vernissage.



Visite pour la presse, mercredi dernier



Christine et Peter, Vaires-sur-Marne

«C'est appréciable d'avoir les œuvres de la collection régionale ici. Il y a peu d'expositions dans le secteur. C'est une bonne ouverture vers l'art contemporain. Ce que fait le Parc culturel pour les scolaires est aussi très bien.»

Participez à une œuvre collective

La 3^e œuvre collective des Temps d'art débute cette semaine, une œuvre dont vous êtes l'auteur. À partir d'une image liée au végétal et selon un protocole défini par l'artiste Anais Lelièvre, les visiteurs, enfants et adultes, pourront apporter leur pierre. «Assemblant les feuilles les unes aux autres, s'aidant des murs ou d'éléments en volume, les participants construisent un espace entre sculpture et performance dans lequel il sera possible de pénétrer.» Anais Lelièvre sera présente pour l'ouverture mercredi.

Salle des Trophées

Jusqu'au 18 décembre, entrée libre, ouvert le mercredi et samedi de 14 h 30 à 17 h 30, le dimanche de 10 h 30 à 13 h et de 14 h 30 à 17 h 30.



Dimitri, Guermantes : «Nous venons avec les enfants voir les expositions ici. Ma femme aime beaucoup l'art contemporain.»



Gloria (à droite) **avec ses collègues de la galerie Templon Paris** : «J'ai déjà vu beaucoup d'expositions ici. Déjà avant le réaménagement.»



WE (new street/no name)1, David Douard



Jean-Paul Michel

«Année après année, les rendez-vous du mercredi affichent complet et les festivals sont très attendus. Le Parc culturel est un lieu où il fait bon se retrouver pour découvrir, réfléchir, s'émerveiller et pourquoi pas s'émerveiller.»

3 questions à David Douard

Qu'évoque pour vous le château de Rentilly ?

Une expérience que j'avais eue il y a un moment dans un autre château, où j'avais vu une exposition collective qui m'avait énormément stimulé en tant que jeune artiste. J'y étais allé avec des amis. On avait aussi passé un moment dans le parc... Vous voyez, ce genre de moment où on croise une expo., dans un lieu, on sort de Paris... J'ai voulu retrouver ça ici. J'y viens en famille. Je suis venu voir une exposition de tapisserie avec mes enfants il y a quelques années (*Animal on est mal*). J'avais adoré.

Vous devez donc être content qu'une de vos œuvres y soit exposée ?

Oui. Je ne suis pas un grand fan des vernissages à Paris mais je suis curieux de voir les vernissages ici. J'ai pris la navette depuis Paris, j'ai discuté avec un vieux monsieur. Dans ce genre d'endroit, l'art rencontre les gens. Cela m'intéresse de voir comment mon œuvre est montrée dans ce contexte. Aussi parce que la pièce que je présente est très opaque. Elle ne raconte pas par elle-même le propos, le contexte dans lequel je l'ai faite. Du coup, les gens vont voir quelque chose de différent.

Allez-vous expliquer votre œuvre ?

Non, sauf si on me le demande. L'art est pour moi comme un langage qui bégaie, qui est morcelé et qui n'a pas besoin de l'entièreté de la phrase pour être compris. Cette pièce-là, elle va loin dans le bégaiement ! (*rire*). Elle parle beaucoup d'internet, de l'anonymat, de lanceur d'alerte, de flux qui crée de l'activité, médiatisé. L'absence de représentation et la présence. L'objet hanté. Donc le propos est difficile à saisir mais on voit quelque chose, qui est là.»



Florence Berthout

Présidente du Frac Île-de-France

«Il y a des artistes au talent immense dans cette exposition, qui présente aussi la photo et le design.

Le partenariat avec Marne et Gondoire est un partenariat privilégié. L'art est exigeant et à la fois accessible dans ce lieu de mouvement qu'est le parc de Rentilly.»

Journée de la mobilité



Pour conclure la Semaine européenne de la mobilité, Marne et Gondoire vous invite au square Paul Tessier (Lagny) samedi de 14 h à 17 h. Vous pourrez y découvrir les vélos électriques en location longue durée de Veligo-location. La Maison des mobilités de Marne et Gondoire présentera son service de prêt de vélo à la journée. Vous pourrez essayer une des voitures électriques disponibles en auto-partage (bornes de location courte durée) dans 11 villes de Marne et Gondoire en partenariat avec l'opérateur Clem'. Le réseau de bus Pep's sera aussi présent.

Pour apprendre à se déplacer en sécurité, l'association MIIIE (partenaire de la Maison des mobilités) mènera des séances «vélo-école» pour les enfants et adultes. Les techniciens de l'association proposeront aussi des ateliers pour apprendre à faire de petites réparations sur son vélo. Sans oublier les fameux vélos smoothies ou pédaler pour faire du jus.

Et le gagnant est...

À 16 heures, remise des prix du concours Une semaine sans ma voiture. 16 participants ont de lundi à jeudi remplacé leur voiture par un vélo, une trottinette, les transports en commun et leurs pieds pour aller au travail. Qui remportera le vélo pliable ?

Journées du patrimoine



Au programme cette année, des visites, spectacles, concerts, jeux de piste et balade connectée.

Bussy-Saint-Georges : vieux village, centre ville, coteaux de la Brosse, église Notre-Dame du Val, esplanade des religions, moulin Russon.

Bussy-Saint-Martin : église Saint Martin, Parc culturel de Rentilly

Carnetin : église Saint-Antoine, Pascale Verrand, artisan verrier.

Ferrières-en-Brie : église Saint-Rémy.

Gouvernes : église Saint Germain de Paris, lavoirs.

Guermantes : église Saint Christophe et Saint Jaques le Majeur.

Jossigny : église Sainte Geneviève et château (Cluedo géant annulé)

Lagny-sur-Marne : église Notre Dame des ardents, hôtel de ville, musée Gatien Bonnet, Société nautique, centre-ville.

Lesches : église Notre-Dame et lavoir.

Pomponne : église Saint Pierre - Saint Paul

Saint-Thibault-des-Vignes : église Saint Jean-Baptiste

Programme : www.marneetgondoire.fr

Venez fêter les 15 ans du moulin Russon restauré

Ateliers Petit meunier, jeux de rôle sur plateau (à partir de 8 ans) et spectacle mystère (pour les 3 - 10 ans), visite libre. Réservation conseillée pour les jeux de rôle et le spectacle sur www.marneetgondoire-tourisme.fr, rubrique Réserver. Ce moulin à eau situé sur un bief de la Brosse a été restauré par Marne et Gondoire et ouvert au public en 2004.

Vos démarches administratives, service compris



Connaissez-vous la Maison de services au public de Marne et Gondoire, installée depuis un peu plus d'un an dans le centre socio-culturel Mix-City à Lagny-sur-Marne ? Son animatrice, Anith Anasely, y reçoit sans rendez-vous les personnes souhaitant avoir une aide pour leurs démarches administratives, «bien souvent des personnes qui, âgées ou non, sont éloignées du monde de l'informatique ou qui maîtrisent mal la langue française».

Les MSAP ont été créées par l'État et les collectivités pour maintenir un contact humain entre l'administration et les citoyens face à la numérisation des services publics. Assurance maladie, retraite, allocations familiales, inscription à Pôle emploi, carte d'identité, permis de conduire, carte grise ou encore carte de séjour : plus besoin de se déplacer, les démarches administratives s'effectuent ou s'initient désormais de chez soi. Mais quand on est peu initié au web, qu'on n'a pas la connexion ou l'équipement nécessaire, qu'on a des difficultés de lecture ou pour taper au clavier ou qu'on a simplement une question sur la constitution de son dossier, l'exercice peut être délicat. «Les personnes qui viennent ici ont besoin d'une présence physique. Je les aide à constituer leur dossier ou ouvrir leur compte en ligne. Certaines ne savent pas comment créer une adresse mail. D'autres souhaitent juste que leur formulaire soit vérifié avant de cliquer sur 'valider', d'autant qu'elles ne savent pas vraiment où part leur dossier», explique Anith Anasely, qui a suivi

des formations à la préfecture et dans les différentes caisses de sécurité sociale (dont la CPAM, la CAF et la CNAV).

La MSAP a aussi pour but de renforcer l'accès aux droits. «En aidant une dame à remplir son dossier de retraite, j'ai vu quelle percevrait une pension de 300 euros par mois. Je l'ai informée qu'elle avait aussi le droit à une allocation. De même, les possibilités de percevoir dans certains cas l'allocation logement en tant que propriétaire ou la CMU en tant que salarié sont bien souvent ignorées.» Mais pas question d'agir à la place des gens. «J'effectue la première démarche en ligne, prend un rendez-vous pour eux si nécessaire et les pousse ensuite à l'autonomie.» La MSAP dispose des 4 postes informatiques du centre socio-culturel. Cet espace numérique est aussi utilisé pour les recherches d'emploi et de formation ou par des collégiens, lycéens et étudiants pour leurs travaux.

250 visites par mois sont enregistrées à la MSAP, parfois de communes assez éloignées comme Torcy ou Claye-Souilly, preuve que le public apprécie ce type de structure. Priorités de l'État pour maintenir un service public de proximité, certaines MSAP évolueront en Maisons France services prochainement pour proposer davantage de services. À suivre !

MSAP de Marne et Gondoire

Ouverte du mardi au vendredi de 9 h à 12 h 30 et 13 h 30 à 17 h 30. Centre socio-culturel Mix-City - 19, rue Louis Blériot

Lagny-sur-Marne - Tél. 01 60 93 45 08



Tant qu'il y a de la vie

Le 13 septembre, Marne et Gondoire conviait professionnels et élus aux ateliers de la biodiversité consacrés à la relation entre climat et biodiversité. Il y a de l'espoir !

Le changement climatique, c'est ici et maintenant. En Seine-et-Marne, le hêtre, très présent dans le massif de Fontainebleau, «est condamné à court terme, annonce Christophe Parisot, directeur de l'agence Seine-et-Marne environnement, le climat n'y est plus adapté.» Le réchauffement induit aussi des déplacements d'espèces vers le nord : «des populations de héron gardeboeuf, très présent en Camargue, se reproduisent aujourd'hui en Seine-et-Marne.» Les espèces locales sont quant-à elles un peu déboussolées. L'éclosion précoce des chenilles processionnaires du chêne, en raison des hivers doux, couplée à la pondaison plus tardive des mésanges, fait que les secondes attaquent les premières à la période où celles-ci sont urticantes... et s'y risquent donc moins.

Que pouvons nous faire ? Tout simplement, plus de place à la nature. Penser qualité de l'air, c'est penser qualité du sol, grand absorbeur de gaz à effet de serre après l'océan et les forêts. Les tourbières et, plus proche de nous, les zones humides sont de ce point de vue indispensables mais se réduisent comme peau de chagrin. Alors même que ces espaces atténuent les inondations dans nos villes aux sols imperméables. «À Meaux, le parc du Pâtis a été aménagé en 2006 pour en faire un espace de loisirs et

d'observation dans la nature. Lors de la crue de 2018, son inondation a empêché que la Marne n'envahisse la moitié de la ville», observe Fiona Lehane, directrice de la réserve Aven du Grand-Voyeux. Si bien que «le coût de la renaturation d'un milieu doit être comparé à l'ensemble des services rendus ensuite pendant des décennies.» Il faut aussi redécouvrir tous les bienfaits de l'arbre : régulateur thermique de premier choix devant une façade d'immeuble et pompe à eau qui fait remonter les eaux souterraines.

«En un siècle la population est devenue en majorité urbaine, d'où une perte d'expérience du vivant et de la nature», souligne Gilles Lecuir, de l'agence régionale de la biodiversité. Alors, cassons le trottoir, emmenons les enfants cueillir les légumes pour la cantine, sauvagardons le paysage existant au lieu de faire place nette sur tout nouveau chantier pour ensuite faire intervenir un paysagiste. Et plantons, plantons, plantons (des espèces locales s'il vous plaît) ! Ce afin, si ce n'est d'inverser la tendance, d'être «résilients» au changement climatique, comme l'envisage le Schéma de cohérence territoriale de Marne et Gondoire. Dans l'assistance plusieurs élus de Marne et Gondoire écoutent avec attention, dont la maire de Ferrières-en-Brie. «Si les maires et tous les élus ne s'impliquent pas auprès des habitants, écoles et associations, cela ne marchera pas», nous confie Mireille Munch. Un changement à conduire tous ensemble.

Nature en ville, quelques exemples

...lauréats du concours Capitale française de la biodiversité ces dernières années et présentés lors des ateliers de la biodiversité.

Rennes, quartier de la Courrouze
Les arbres, les mouvements du sol et donc le chemin naturel de l'eau ont été conservés lors de la construction afin de lutter contre les inondations. Moins cher qu'un bassin de rétention enterré en béton.

Strasbourg - La métropole végétalise les trottoirs, pieds d'arbres et façades avec les riverains volontaires, qui les entretiennent ensuite.

Grand Lyon - Le plan Canopée prévoit la plantation de 40 000 arbres pendant la période 2016-2030 pour ombrager 20 % de la voirie contre 12 % actuellement. Avec un effort de diversification des essences pour évaluer celles qui s'adaptent le mieux.

Lille - L'opération Verdissons nos murs a été lancée en 1994 et reprise par la ville en 2003. Le rythme est désormais de 170 ouvertures de fosses à plantes grimpantes par an dans la métropole. Et Paris s'y met. Une manière de végétaliser les canyons urbains.

Mouans-Sartoux (Alpes-Maritimes)
La régie municipale agricole fournit la cantine en fruits et légumes bio de saison avec une unité de surgélation et une conserverie. Les enseignants et leurs élèves viennent voir cela sur place.

Un collectif de citoyens prend soin de Chalifert



74 habitants de Chalifert
avaient participé au Clean up
day le 24 mars dernier.

Émilie et Fabienne étaient au Club climat vendredi soir pour présenter leur collectif Chalivert, formé il y a un an à Chalifert avec le soutien de la municipalité. Celui-ci rassemble maintenant 34 habitants qui se réunissent une fois par mois pour ramasser les déchets dans la ville pendant une heure et demi.

«L'idée nous est venue lorsque nous avons ramassé 612 bouteilles en un mois dans le même chemin, explique Émilie. Le prochain ramassage *Une heure dans ma ville* aura lieu le 20 octobre. Dimanche prochain, 29 septembre, nous organisons aussi un Clean up day en bord de Marne et dans la Marne. Nous avons investi pour faire de la pêche à l'aimant.» Le collectif souhaite aussi ramasser les mégots pour les envoyer au recyclage. Il y a du potentiel : 553 mégots ramassés en une heure et demi récemment !

chalivert77@gmail.com

RETOUR SUR



Patrick Maillard

Vice-président

«Un million d'espèces animales et végétales sont menacées d'extinction sur un total estimé à 8 millions, ce qui serait la sixième extinction massive de l'histoire de la planète.

Mais il n'est pas trop tard si nous agissons du local au mondial. Ce sont les conclusions d'un très récent rapport inter-gouvernemental. Nous devons donc nous engager.»



Ateliers enfants par France nature environnement



Les ateliers de la biodiversité étaient suivis d'ateliers tout public dans le cadre du Club climat de Marne et Gondoire.



Le Sietrem expliquait comment faire un bon compost avec ses bio-composteurs.



3 habitantes de Marne et Gondoire qui assistent à tous les clubs climat : «Nous voulons agir localement et proposer des idées aux élus.»



Le centre de ressources documentaires du Parc culturel proposait ses ouvrages à l'emprunt.

Visitez le château de Ferrières-en-Brie



Le dimanche 13 octobre, découvrez ce fastueux château du 19^e siècle, ancienne demeure de la famille Rothschild et aujourd'hui école de l'hôtellerie et de la gastronomie. Visites guidées par la maire de Ferrières-en-Brie et ancienne conservatrice du site, Mireille Munch, à 15 h, 16 h, 17 h et 18 h.

Sur réservation au 01 64 66 31 14
ou culture@ferrieresenbrie.fr

1 euros par personne de plus de 16 ans.
Gratuit pour les enfants.

Le SCoT en enquête publique



L'enquête publique sur le Schéma de cohérence territoriale de Marne et Gondoire aura lieu du 7 octobre au 9 novembre.

Plus d'informations sur
www.marneetgondoire.fr

Donnons du souffle aux Virades de l'espoir



Les 27, 28 et 29 septembre auront lieu un peu partout en France, les Virades de l'espoir. L'une d'elles est organisée à Bussy-Saint-Georges. Objectif : sensibiliser le public et récolter des dons pour l'association Vaincre la mucoviscidose.

- Vendredi : Virades scolaires. L'année dernière, 2 000 élèves devraient y prendre part.
- Vendredi à 20 h : soirée dansante par Skydance Show (cha-cha, rock, salsa, valse...) 12 euros sur réservation, 14 euros sur place.
- Samedi de 11 h à 17 h : activités créatives pour les enfants à la médiathèque avec l'association Résonances.
- Samedi à 21 h : one man show Intoussable de Maxime Sendré, meilleur jeune comédien du festival d'Avignon 2018. 15 euros sur réservation, 20 euros sur place.
- Dimanche de 10 h à 13 h : réveil sportif (pilates et zumba) au Théâtre de verdure.

«Ce qui m'a motivé pour reprendre l'organisation de cet événement ? Un fort esprit de solidarité et d'amitié au sein de l'association, des familles extraordinaires dans leur combat contre cette maladie, des enfants que l'on a envie de voir grandir.»

Florence Jenny

Virade de l'Espoir «Les Portes de la Brie»

Renseignements : 06 16 31 61 45

www.virades.org/bussy-saint-georges-portes-de-la-brie

Réservation pour la soirée dansante et le spectacle : office de tourisme de Marne et Gondoire boutique.marneetgondoire-tourisme.fr
ou 01 64 02 15 15

L'Île de loisirs de Jablines-Annet ouvre exceptionnellement sa baignade ce samedi 21 septembre de 10 h à 18 h 30. Tarif unique 4 euros (sauf carte Marne et Gondoire). Eau à 20°C.



La rénovation des espaces publics autour de la gare de Bussy-Saint-Georges reprend afin d'améliorer les circulations pour les piétons, cycles et usagers des bus. Une opération menée par étape par Epamarne, Marne et Gondoire et la commune avec déjà la mise en service d'une nouvelle gare routière et de nouveaux accès aux quais l'année dernière. Au programme de la nouvelle phase, de nouveaux parvis. Une consigne sécurisée Veligo sera aussi installée.



Rue de Torcy mi-août



Rue de Torcy mi-septembre



Rue de Guermantes mi-septembre

Depuis mai, Marne et Gondoire renouvelle les réseaux d'assainissement dans le vieux Bussy-Saint-Georges. Les travaux devraient s'achever en novembre.

DÉCISIONS DE BUREAU

Séance du 9 septembre

- Création de 3 postes d'agents de surveillance de voie publique au sein de la brigade rurale.
- Garantie de l'emprunt du bailleur Foyer Rémois pour la construction de logements sociaux à Bussy-Saint-Georges.
- Renouvellement de la convention avec l'État pour deux postes d'Adultes relais pour le quartier Orly Parc à Lagny-sur-Marne.

Séance du 16 septembre

- Marne et Gondoire et Val d'Europe lancent une étude commune pour le pôle d'échanges Serris - Montévrain eu égard à la saturation de la gare routière de Serris.
- Partenariat avec la DRAC, le Département et l'association Unis-Cité pour des séances d'éducation aux médias et à l'information dans les bibliothèques de Marne et Gondoire (par 4 volontaires en service civique).